

# La en actions

n°14 - Le bulletin d'information de la protection sociale agricole en Berry-Touraine

## La MSA prend la suite du GAMEX

**Les exploitants agricoles, chefs d'entreprises agricoles et cotisants solidaires qui relevaient d'un organisme assureur privé au titre de l'AMEXA et/ou de l'ATEXA sont dorénavant affiliés à la MSA pour le recouvrement et le paiement de leurs cotisations sociales.**

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2014, les cotisations AMEXA, IJ AMEXA et ATEXA de base seront appelées et recouvrées par la MSA selon les mêmes modalités que les autres cotisations de sécurité sociale (vieillesse, prestations familiales).

L'ancien organisme assureur privé n'appelle plus de cotisations sociales AMEXA et ATEXA. Les règlements des cotisations AMEXA, IJ AMEXA, ATEXA sont à adresser à la caisse de MSA d'affiliation. En cas de maladie ou d'accident de la vie privée, l'assuré doit adresser son avis d'arrêt de travail au contrôle médical de sa MSA qui versera l'IJ AMEXA correspondant à l'arrêt médicalement justifié.

**Jusqu'au 30 juin 2014, les assurés continueront de recevoir leurs prestations sociales maladie (à l'exception des IJ AMEXA, versées par la MSA) et accidents du travail de leur organisme assureur privé. C'est à compter du 1<sup>er</sup> juillet 2014 que l'ensemble des prestations seront versées par la MSA.**

Cette affiliation ne nécessite aucune démarche de la part des assurés concernés. C'est l'organisme assureur privé qui procède au transfert des dossiers vers les caisses de MSA.

Cette décision de la loi de financement de la sécurité sociale 2014 permet de simplifier les démarches des assurés agricoles dont l'ensemble du dossier de sécurité sociale de base est désormais géré par la MSA.

➔ Au niveau de notre caisse, une organisation spécifique a été déployée pour accompagner ce transfert. Un courrier d'information a été adressé le 17 janvier 2014 aux exploitants concernés. Les assurés qui souhaiteraient obtenir un complément d'informations peuvent le faire directement. Un n° de téléphone dédié, une adresse mail, ainsi qu'une adresse postale identifiée ont été mis en place pour permettre à ces assurés d'entrer en contact avec nous dans les meilleures conditions.

Tél. : 02 54 29 45 64

Courriel : [contact.gamex@berry-touraine.msa.fr](mailto:contact.gamex@berry-touraine.msa.fr)

Adresse postale : MSA Berry-Touraine – Unification AMEXA-ATEXA  
19 avenue de Vendôme – CS 72301 – 41023 Blois cedex

[www.msa-berry-touraine.fr/affiliation/transfert-gamex](http://www.msa-berry-touraine.fr/affiliation/transfert-gamex)

En savoir



## Le chiffre : 22 144

C'est le nombre d'extranauts que nous devons avoir au 31 décembre 2015 pour atteindre l'objectif fixé par la COG ! Au 1<sup>er</sup> janvier 2013, ce chiffre était de 19 113. Au 30 septembre 2013, le nombre d'extranauts est de 21 799 inscrits correspondant à 10 201 particuliers et 2 598 entreprises. Avec une progression mensuelle variant de 1 % à plus de 3 % et... 27 mois d'avance, nous atteignons (presque) l'objectif visé. Plus que 345 !

## Stress et mal-être, une action à l'initiative des élus MSA

La MSA Berry-Touraine et les Organismes Professionnels Agricoles vous invitent le **14 mars 2014** à Verneuil-sur-Indre (Indre-et-Loire) à une soirée débat sur le thème : **Stress et mal-être des agriculteurs, brisons le silence.** Facteurs de mal-être en agriculture, repérer quelqu'un qui va mal, identifier le risque suicidaire, quel comportement adopter... tous ces sujets seront abordés par Francis-Régis Lenoir, agriculteur et psychologue. Les Jeunes agriculteurs de l'Indre-et-Loire présenteront des saynettes retraçant de façon humoristique certaines situations auxquelles la profession est confrontée au quotidien. Au cours de cette soirée, Jacques Biet, directeur-adjoint, présentera le dispositif prévention suicide mis en place depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2014 au sein de la MSA Berry-Touraine.

### Où et quand ?

A la salle des fêtes de Verneuil-sur-Indre, à partir de 19h15. Un apéritif dînatoire sera servi avant la soirée qui se terminera par un verre de l'amitié. S'inscrire avant le 04 mars auprès de l'animatrice Brigitte Camard :

▶ [camard.brigitte@berry-touraine.msa.fr](mailto:camard.brigitte@berry-touraine.msa.fr)

▶ 02 47 31 61 37.

# forums départementaux



Entre deux biberons, le (très) jeune public n'a pas perdu une miette des débats !

## La MSA et les jeunes

**L'édition 2013 des Forums MSA confirme la méconnaissance par les jeunes du rôle joué par notre organisme. Un défi de taille à relever avec en ligne de mire les élections des délégués, début 2015.**

« La MSA ? C'est une mutuelle ». « Non, je ne sais pas à quoi sert un délégué MSA... ». « Je paye mes cotisations et elle rembourse mes consultations chez le médecin ». Les différents témoignages recueillis auprès d'étudiants en établissements agricoles et de jeunes agriculteurs et salariés d'organismes professionnels agricoles sont révélateurs. « Malgré nos efforts, il est clair que nous avons encore un travail d'information à accomplir vers les jeunes » commente André Planchenault, vice-président.

La MSA Berry-Touraine se préoccupe des jeunes en leur apportant des réponses concrètes en matière d'accès aux droits sociaux ainsi qu'une offre de services adaptée à leurs besoins. Elle compte aussi sur eux pour s'engager à ses côtés.

### Acteur plutôt que consommateur

D'autant plus que la MSA est à la recherche de forces vives pour ses prochaines élections en janvier 2015. « La MSA a besoin qu'on s'engage avec elle, elle ne fonctionne pas toute seule » explique le président Pascal Cormery. « Les Français tiennent à leur protection sociale mais elle est de plus en plus menacée. Nous avons la chance à la MSA de

pouvoir faire bouger les choses, les adhérents ont leur mot à dire et surtout les jeunes. Ce sont eux les assurés et décideurs de demain, et c'est en s'impliquant avec la MSA qu'ils pourront s'employer à faire évoluer leur protection sociale. Il faut passer du statut de consommateur à celui d'acteur ».

### Une aide à la décision locale

Laëticia Bouilly et Fabrice Gaussant, jeunes délégués à la MSA respectivement sur les cantons de Droué et Neung sur Beuvron, le confirment. « Nous sommes peu nombreux dans notre canton mais nous sommes bien identifiés. Nous travaillons en réseau pour organiser des actions ou des réunions sur des sujets comme les produits phytosanitaires, le stress et l'isolement en agriculture. Cette diversité d'actions touche aussi bien les actifs, les jeunes et les retraités ».

Les délégués sont un relais entre la population et la MSA, proches du quotidien. « Ce sont des acteurs engagés. C'est grâce à leur mobilisation que désormais les exploitants agricoles peuvent bénéficier d'indemnités journalières en cas d'arrêt de travail, seule profession à ne pas en bénéficier jusqu'alors » poursuit Pascal Cormery. L'ouverture d'une MARPA école dans l'Indre-et-Loire, de maisons de santé pluridisciplinaire... autant d'actions locales portées et soutenues par les délégués MSA. « C'est ce type d'actions qui donne un sens au rôle du délégué MSA et qui le rend passionnant. A nous de faire preuve de pédagogie pour susciter l'envie de devenir délégué MSA ! ».

### Informé, intéresser les jeunes

Une nécessité reconnue de tous. Qu'un enseignement sur les différents régimes de protection sociale existants soit dispensé en établissements agricoles apparaît judicieux. Mais pas que ! « Cette connaissance doit aussi relever de l'éducation familiale » a rappelé Laurent Herbreteau, proviseur du lycée agricole de Châteauroux. Car ainsi que l'a confirmé Véronique Nandillon, présidente de l'échelon local du canton d'Eguzon (36), appelée à témoigner lors du dernier forum, « les jeunes connaissent la MSA à travers leurs parents comme un collecteur de cotisations ». Pour le moins réducteur !

## le chiffre

**64 ans**

**c'est l'âge moyen actuellement des délégués MSA. La MSA Berry-Touraine en compte 1 137 au total (814 hommes pour 323 femmes), dont 410 dans l'Indre, 409 en Indre-et-Loire et 318 en Loir-et-Cher. L'ancienneté moyenne du mandat est de 13 ans.**



## Prévention

# La sécurité routière fait le plein

A Droué (41) le 18 novembre 2013, la séance de réactualisation du code de la route proposée par l'échelon local a été un franc succès. Plus d'une centaine de personnes assistaient à cette remise à niveau. Pas de cours, « *cette mission est réservée aux auto-écoles* », insistent François et Jean, les animateurs de la Prévention routière, mais des projections agrémentées d'une quarantaine de questions permettant de corriger certains « *présupposés non vérifiés* », voire s'approprier les nouveaux panneaux.

## Retraite

# Impatients ?

A Lignac (36) le 21 novembre 2013, c'est sous la forme d'un café-débat que les délégués MSA des cantons de Bêlâbre, Le Blanc et de St Benoît-du-Sault invitaient les agriculteurs à envisager leur future retraite. Annick Tissier du service Retraite de la MSA, Olivier et Guillaume Cauet de l'Office notarial de Lignac ont abordé les démarches à accomplir pour transmettre leur exploitation.

Même thème à Rivière (37), le 29 novembre, où les exploitants des cantons d'Azay-le-Rideau, l'Ile-Bouchard, Chinon, Bourgueil, Richelieu et Sainte-Maure de Touraine, âgés de plus de 53 ans, étaient venus en nombre. Si important même, que certains ont dû suivre cette réunion debout dans le couloir ! Pour répondre à leurs questions : le service Retraite de la MSA Berry-Touraine, Françoise Germette, conseillère transmission à la Chambre d'agriculture et Marion Duval, psychologue à l'EHPAD de Chinon.

Un courrier ciblant les personnes âgées de 60 à 75 ans du canton de Droué-Mondoubleau leur avait été adressé. « *83 % des personnes présentes sont venues suite à cet envoi et 17 % en ont eu connaissance par voie d'affichage* » précise Catherine Turgis-Recoursé, animatrice. « *Et 89 % étaient des ressortissants MSA* ».

Marie-Claude Coigneau, secrétaire de l'échelon local ne cachait pas son enthousiasme. « *Pour accueillir tout le monde, nous avons dû changer de salle. Même les représentants de la Prévention routière ont été surpris par cette affluence* ».

« *Les giratoires, ça n'a plus rien à voir !* »

L'influence de l'alcool (à consommer avec modération), celle des médicaments et le « *mode d'emploi* » des ronds-points figuraient au rang des préoccupations de l'assistance. Gilbert de Droué et Guilaine de Saint-Agil ont apprécié. « *Il y a des panneaux qu'on ne connaissait pas et il y a 50 ans, les giratoires ça n'a plus rien à voir !* » Même ressenti pour Guilaine. « *C'est bien de se renseigner. Le présentateur est clair dans ses explications, il aide à prendre conscience de la réalité de la route aujourd'hui. Nous les anciens on a du mal avec le rond-point. Les jeunes, eux, sont plus à l'aise !* ».



## Sensibilisation

# Les professionnels concernés

Deux dates, les 27 et 28 novembre 2013, fixaient rendez-vous aux exploitants l'une au Grand Pressigny, l'autre à Saint-Quentin-sur-Indrois. Motif ? La conduite des engins agricoles. Chaque année, on dénombre des accidents de la route impliquant des engins agricoles : 450 en 2012. En cause très souvent, une signalisation défectueuse ou une vitesse excessive des autres véhicules. Les conseillers en prévention de la MSA, GROUPAMA et des FD CUMA avec le concours de la Gendarmerie nationale ont apporté des précisions en matière de réglementation, d'assurance, et de conduite d'engins agricoles à un public de professionnels et même de représentants de collectivités territoriales. Les professionnels se sont montrés très intéressés par la démarche. Personne n'étant à l'abri d'une méconnaissance de la réglementation en vigueur ou de la signalisation obligatoire sur les engins agricoles.

# portrait d'élus



## Elus des champs, élus des villes

**Jacky Meunier est un élu des villes. « En milieu rural, je pourrais être plus actif ! » Néanmoins l'homme se démène pour faire bouger les lignes et malgré ce « handicap » se dit partant pour un nouveau mandat d'élu MSA en 2015.**

« En ville, entrer en contact avec les salariés relevant du régime agricole c'est plus compliqué. Etre reconnu d'eux encore plus ! » confirme Jacky Meunier, délégué MSA à Joué-les-Tours (37) depuis une bonne quinzaine d'années. « Si j'habitais un petit village rural, je pourrais être plus actif. » Impliqué dans la vie associative de loisir, syndiqué, Jacky Meunier a toujours pensé collectif. Le bouche-à-oreille l'amènera à s'intéresser au rôle d'élu MSA, puis à en accepter la mission. Même si « dans le milieu bancaire, les salariés pourtant adhérents MSA, n'ont pas forcément l'impression d'appartenir au même régime de protection sociale que les agriculteurs. » Les jeunes embauchés confirment nettement ce sentiment. « Pour eux, la MSA est un organisme comme un autre. Ses particularités, ils ne les perçoivent pas. »

Un lien avec la terre, Jacky Meunier en a eu un au début de son parcours professionnel. « Après ma formation horticole, quand j'étais jardinier à la ville de Tours. Le plus drôle c'est qu'à cette époque-là, je cotisais au régime général ! » Son rôle d'élu MSA, il le prend à bras le corps. « Pour faire connaître le rôle de la MSA, pour le partage, l'esprit mutualiste, défendre des idées. La mission se révèle de plus en plus exigeante, mais cela motive. C'est intéressant ! »

### Jacky Meunier, en quelques dates

**1951** : Naissance à Druye (37), un petit village rural où il grandira jusqu'à ses 12 ans.

**1963** : Jacky et sa famille s'installent à Joué-les-Tours. Jacky y vit toujours.

**1965-1968** : Apprentissage en horticulture. « Passer son brevet en mai 68, ce n'était pas évident ! »

**1972** : La ville de Tours l'embauche en qualité de jardinier.

**1977** : Il intègre le Crédit agricole en qualité d'employé de banque. « Je suis devenu adhérent à la MSA à ce moment-là ! »

**1999** : Elu délégué MSA. Actuel président de l'échelon local de Ballan Miré/Joué-les-Tours, depuis 2010.

### Ses deux temps forts

**2005** : Fusion des MSA 37 et 41. « Une période (assez chaude ! » et premier vote par correspondance à la MSA.

### Zoom sur...

Réunir des personnes valides pour certaines, et d'autres moins pour les amener à échanger autour du handicap, c'est le parti pris par les délégués MSA de Ballan/Joué, Chambray/Montbazou et Saint-Avertin/Saint-Pierre/Tours. Une rencontre sous la forme d'une soirée débat intitulée « Ensemble avec nos différences – échangeons nos regards » qui était agrémentée notamment d'une pièce de théâtre et de démonstrations de roller-hockey luge, un sport accessible aux personnes handicapées. Plusieurs associations tournées vers le handicap, à l'image de l'association Handi chiens implantée à Vineuil (41), étaient présentes le 22 octobre 2013 à Joué-les-Tours pour informer et renseigner les personnes handicapées et les familles. Environ 150 personnes s'étaient déplacées pour participer à cette soirée, dont une forte majorité de jeunes étudiants (67 %) âgés de moins de 20 ans (63 %). En conclusion : objectif atteint !

Jacky Meunier, à l'origine de cette action, en a défendu l'idée avec beaucoup de vigueur. « Autour de nous, le handicap est partout. Ma compagne, mon petit-fils sont touchés. Le handicap ne se voit pas forcément, mais il est là ! » Monter une action de ce type, « c'est passionnant. » confirme l'élu. « Le grand public était au rendez-vous avec des retours sur investissement qui font chaud au cœur. » Ce qui n'empêche pas Jacky Meunier de pousser un petit « coup de gueule » par ailleurs. « Le canton compte 62 élus, seulement une dizaine et encore, sont venus. Un élu se doit, selon moi, d'être présent quand un autre élu organise quelque chose au nom de la MSA. Se faire élire pour simplement assister à l'assemblée générale annuelle, je ne vois pas l'intérêt. »